

第 2 5 回議会報告会議事録（要約）

と き	令和6年5月19日（日）	14時～16時
と ころ	社公民館	
テ ー マ	地域公共交通・地域の課題	
参加者数	22人（男 19人 女 3人）	
出席議員	<ul style="list-style-type: none"> ・中村 龍治 ・大久保 忠義 ・橋本 匡史 ・松本 美和子 ・大城戸 聡子 ・別府 みどり ・廣畑 貞一 ・古跡 和夫 ・大畑 一千代 ・高瀬 俊介 ・長谷川 幹雄 ・岸本 眞知子 ・小川 忠市 ・小紫 泰良 ・藤尾 潔 (15名) 	
総記録者	廣畑貞一	

	<p>【概況】 今回は、手話通訳を希望される市民の方にご参加いただいた。県から手話通訳士2名の派遣を受け、説明や意見交換の内容を手話通訳していただいた。議会として初めての対応であったが、円滑に意見交換を行うことができた。また、市内在住の外国人の方の参加もあった。市の取組に感激したとの感想を伺った。たくさんの参加があり、活気のある報告会となった。</p>
--	---

発言種別	番号	回答（意見も含む）
議会報告【Aグループ】		
要望	①	議会報告の際は、口頭の説明だけでは数字等を理解しにくい。プロジェクター等を活用して説明してほしい。
回答	①	ご要望としてお聞きしておく。
質問	②	小中一貫校になり、閉校する小学校施設はどうするのか。
回答	②	現在、校区ごとの閉校後施設活用検討委員会で、市と地域の協議が進んでいる。
意見	③	加東市は便利で自然豊かで魅力がある。学生等の若い人の企画やアイデアを募る事業はできないか。
回答	③	兵庫教育大学や社高校の学生・生徒との連携にも取り組んでいる。
議会報告【Bグループ】		
質問	①	社地域の小学校の跡地利用は、どうするのか。
回答	①	社・福田小学校が一番古い校舎である。市役所が活用していくのが一か所で、後の4か所は地域での活用方法を公募している。
意見	②	小学校跡地を避難所として活用してはいけないのか。
回答	②	地域の拠点として活用していければと考えている。

発言種別	番号	回答（意見も含む）
意見	③	市決算報告が黒字か赤字なのか、もっと分かりやすく知らせてほしい。
回答	③	議会だよりで分かりやすい記載に努める。
議会報告【Cグループ】		
質問	①	「議員定数に関する市民アンケート」を回答した。結果報告を期待している。結果のとおり定数を改正するのか。
回答	①	アンケート結果は集計ができ次第、公表する。市民の意向を参考にして、今後の議論を深めていくが、定数を減らす前提ではない。
要望	②	トラクターで公道を走行する際、作業機装着時の幅が1.7mを超える場合、大型特殊免許が必要である。最近では小型特殊免許では数センチ超のために運転できない作業機（ロータリー）が販売されている。行政処分を受けることにもなるので、制度を戻してほしい。
回答	②	国の制度を変えることは難しい。規制が厳しくなれば農業がしにくいことは認識している。馬力が上がると幅が超えてしまうことも認識している。
要望	③	大型トラクター免許の講習会（兵庫県農業機械化協会主催）もあるが、受講人数に限られる。大型特殊自動車免許（農耕限定）の講習会等の情報提供と免許取得への助成を検討してほしい。
回答	③	自動車教習所でも取得できることもあり、免許取得の助成については、ご要望としてお聞きしておく。
質問	④	やしろ台地区にとってはデマンド型交通は助かる。実証実験の期間と最終的な運行の形はどうなるのか。
回答	④	実証実験は令和6年6月で終了予定であったが、令和7年3月末まで9か月延長すると常任委員会で報告があった。最終的な運行の形はまだ決まっていない。
議会報告【Dグループ】		
意見	①	東条コスミックホールの駐車場を2階建てにして、空いた敷地内に東条アフタースクールを設置できないか。
回答	①	市は「あらゆる可能性を含め、引き続き検討する」との回答であった。常任委員会での調査を検討したい。
質問	②	いじめ・不登校の問題が減らない。昔のように子ども同士での話し合いなどの解決はできないのか。
回答	②	いじめに対する考え方（認知・定義）などは昔と違っている。当事者同士での解決は難しいと考える。
グループ討議【Aグループ】		
意見	①	空き家が増えているので、きれいにリノベーション（改修）してほしい。
回答	①	ご意見としてお聞きしておく。

発言種別	番号	回答（意見も含む）
意見	②	神姫バスの社三田線再編により、「下久米」バス停が無くなり不便になった。
回答	②	ご意見としてお聞きしておく。
意見	③	地域公共交通では、試乗会等の企画や周知啓発により、利用促進をすべきではないか。
回答	③	ご意見としてお聞きしておく。
要望	④	野良猫が増えて困っている。餌をやる人に注意しても聞いてもらえない。
回答	④	過去に野良猫問題での一般質問をしており、地域への適正飼育の啓発が重要である。区長にも対応を相談されたい。
要望	⑤	加東市民病院への入院を検討したが、連帯保証人を立てることができなかった。その他入院保証の説明を受けたが、入院を諦めた。一泊入院では、連帯保証人以外の代替措置を検討してほしい。
回答	⑤	ご要望としてお聞きしておく。
グループ討議【Bグループ】		
意見	①	デマンド型交通について、わかりにくい。
回答	①	ご意見としてお聞きしておく。
質問	②	DV対策など、加東市は女性のための支援にはどのようなものがあるのか。
回答	②	チラシ・パンフレット配布等で、支援活動の充実について啓発している。
意見	③	市広報紙は、行政情報の記事など他市の紙面を参考に工夫されたい。
回答	③	ご意見としてお聞きしておく。
意見	④	女性用トイレに「生理用品受取希望カード」が置かれていることに感激した。
回答	④	ご意見としてお聞きしておく。
要望	⑤	市職員は市民目線で仕事をしているのか。市ホームページの観光情報が更新されていない。
回答	⑤	早急に対応する。
意見	⑥	議会報告会のサブタイトルに「市民の声を聞く会」等、タイトルを変えてはどうか。
回答	⑥	今後の参考にお聞きしておく。
グループ討議【Cグループ】		
提言	①	普通二種運転免許や大型特殊免許の取得を助成することで、タクシー運転手や農業従事者を増やす施策が必要ではないのか。
回答	①	資格取得助成では、保育士や看護師等にも助成をしているので、考える余地はある。

発言種別	番号	回答（意見も含む）
要望	②	播磨看護学校の奨学金制度等により、地元若い人が残ってほしい。
回答	②	現行制度があるが、さらなる施策も必要かもしれない。
要望	③	小野市や加西市はメディアに取り上げられるが、加東市はあまり出ていない。少子化対策の一環として、もっとテレビや新聞で市をPRしてほしい。
回答	③	給食費無償化の実施は近隣で加西市と加東市くらいである。切れ目のない子育て支援で加東市は誇れる。しっかりと施策をしているので、知っていただく努力をしていく。
意見	④	「人口が減少していないので大丈夫」と過信していないか。
回答	④	若年層の中には、兵庫教育大学の学生や外国人労働者など、短期間での転出入が一定数含まれるので、決して安心はしていない。
意見	⑤	田んぼを潰して工業団地に出来たらどんなにいいかと思う。
回答	⑤	農地の開発に関しては、農地法と農業振興法により厳しく制限されている。
要望	⑥	生産者の顔が見える酒米づくり等の夢ある農業をしたい。酒蔵との新規契約は、競合があって難しいので、生産者と酒蔵をつなぐ支援がほしい。
回答	⑥	酒蔵への依頼等は難しいが、酒蔵との取組ができれば夢があると思う。ご要望としてお聞きしておく。
要望	⑦	地区の婦人会が解散してしまうが、もっと女性が活躍できる自治会組織が必要だと思う。女性チャレンジ塾等の事業で、女性活躍を促してほしい。
回答	⑦	ご要望としてお聞きしておく。
グループ討議【Dグループ】		
要望	①	通学時における神姫バスとJR社町駅の乗り継ぎを良くしてほしい。将来、子ども高校進学に影響するので心配である。
回答	①	常任委員会で調査したい。
要望	②	ろう者、難聴者の場合は、駅に備え付けのタクシー会社の電話では配車依頼ができない。タクシー配車アプリのQRコード表示などがほしい。
回答	②	常任委員会で調査したい。
要望	③	市有地にある枯れ枝が、道路に落ちてきて危険である。剪定ではなく伐採してほしい。
回答	③	道路・公園など不具合は市の土木課のLINEアプリを使って連絡できることを回答した。

発言種別	番号	回答（意見も含む）
要望	④	加東自動車教習所付近の坂道で、道路の穴に落ち葉が溜まり、穴が見えずに学生が自転車で転倒したことが過去にあったようだ。そのような場合はすぐに修復してほしい。
回答	④	道路・公園等に不具合があれば、市土木課のLINEアプリを使って報告できることを回答した。
意見	⑤	集落営農組織等には補助金交付があるが、個人で農業をやっている者には出ないので、厳しい。
回答	⑤	ご意見としてお聞きしておく。
意見	⑥	集落営農組織を立ち上げたとしても、2代目、3代目と継承していけるか難しい。
回答	⑥	ご意見としてお聞きしておく。
意見	⑦	農業は「3K（きつい、汚い、稼げない）」から「5K（格好悪い、結婚できない）」とまで言われる。田んぼ50ヘクタールを作るくらい大規模農家でないと専業農家として食べていけない。
回答	⑦	ご意見としてお聞きしておく。
意見	⑧	加東シニアクラブ連合会主催のグラウンドゴルフ大会には、参加者208人のうち、80、90歳代が65%を占め、90歳以上の方は4人参加している。非常に喜ばしいことである。
回答	⑧	ご意見としてお聞きしておく。
意見	⑨	新型コロナウイルス感染症の影響で、「とんど焼き」以外の三世代交流行事がなくなってしまった。ようやく夏祭りが復活してきたぐらいである。もっと世代間交流があればよいと思う。
回答	⑨	ご意見としてお聞きしておく。
要望	⑩	加東市議会の録画中継を観たり、議場見学をしたこともある。議会で使用される言葉が専門的で聞きなれないのは仕方ないこともあるが、もっと分かりやすく説明してほしい。
回答	⑩	真摯に受け止め、これから善処するように努める。